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一年一度的中国两会吸引了俄罗斯媒体

和专家的极大关注。在科技方面，俄罗斯媒

体更是重点报道了中国航天事业的新目标和

新计划。

俄新社引用《科技日报》对全国人大代

表、中国航天科技集团五院载人航天工程载

人飞船系统总设计师张柏楠的采访，介绍了

瞄准登月的中国新一代可重复使用载人飞船

计划。同时，俄新社还引用《人民日报》对全

国政协委员、中国载人航天工程总设计师周

建平的采访，报道中国将于 2017 年启动新航

天员选拔工作。

俄航天专家尤为关注中国新飞船的载人

能力设计指标。俄科学院地壳动力学研究所

所长弗拉基米尔·拉普申在接受俄国家新闻通

讯社采访时指出，目前世界各国均将可重复使

用载人飞船和登月计划作为航天领域优先发

展方向。中国新一代载人飞船设计登月载人

能力为 4人，这一指标达到甚至超过世界先进

水平，可以说该计划充满雄心，也极富挑战，当

然从提出设想到造出样机，中国还有很长的路

要走，但考虑到中国探月工程已经取得的进

展，未来这一目标是完全有可能实现的。

除新一代载人飞船外，俄媒体近期持续关

注天舟一号货运飞船发射准备情况，并指出，

此次天舟一号将要完成的飞船推进剂在轨补

给技术试验，对中国空间实验室和未来空间站

建设具有重要意义。俄媒体认为，两会期间公

布的一系列航天新项目和新任务，标志着中国

在空间开发利用方面正在全面提速。

中国空间开发正全面提速
本报驻俄罗斯记者 亓科伟

编者按 我国举行的两会引起了国外广泛关注，其中对中国科学技术创新发展更是好评如潮。《科技日报》国际

部驻外记者采写了来自国外媒体和权威专家的评价意见，它们将对我国科技发展起到积极的推动作用。
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俄
罗
斯

连 日 来 ，德 国 媒

体 密 集 关 注 中 国 两

会 召 开 ，对 李 克 强

总 理 在 开 幕 式 上 所

作 的 政 府 工 作 报 告

给 予 高 度 评 价 ，尤

其 是 李 总 理 强 调 的

今 年 要“ 坚 决 打 好

蓝 天 保 卫 战 ”，向 全

国 人 民 承 诺“ 蓝 天

必 定 会 一 年 比 一 年

多 ”“ 我 们 会 让 我 们

的 天 空 再 次 变

蓝 ”。 德 媒 评 价 中

国 总 理 的 话 充 满 自

信，令人振奋。

德 国《经 理 人》

杂志撰文称，数据显

示，中国的能源转型

已经走在世界前列，

相 比 较 德 国 能 源 转

型不起眼的变化，中

国 采 取 的 是 更 加 强

有力的措施，向清洁能源转型。中国已经连

续 3 年降低了煤炭消耗量，2016 年的煤炭消

耗量比 2015 年下降了 4.7%，节省的煤炭数量

相当于整个英国的煤炭消耗量。而两年前

国际能源署还预计，中国直到 2030 年煤炭消

耗都会持续增加。

德媒称，中国虽然现在还是全球最大的

煤炭消耗大国，但已经越来越多地使用水力、

风能、太阳能以及核能和天然气等清洁能

源。煤炭在中国一次能源消费总量中所占份

额已由 64%下降至 62％。政府已经停止了

100多家煤炭火力发电厂的建造计划，这是一

个相当严厉的措施。

随着煤炭消耗量的下降，中国二氧化碳

排放量也在逐年下降。近四年来，二氧化碳

排放量已不再增长，政府预计今年将同比下

降 1%。

中国风能和太阳能发电场建设也相当迅

速。截至 2016 年年底，中国光伏发电新增装

机容量 3454 万千瓦，累计装机容量 7742 万千

瓦，新增和累计装机容量均为全球第一。德

媒称，中国的能源转型带来的将是一场真正

的能源革命。
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一段时间以来，韩国媒体对中国的报道

更多地关注萨德部署之后中国国内的反应。

但两会召开以来，韩媒纷纷做了大量报道和

分析，试图通过这个窗口了解和把握中国政

治经济改革和发展的新方向。

《朝鲜日报》报道说，每年举行的两会有

近 5000名代表出席，讨论国家政策、法案和人

事等重大问题，是中国每年举行的最大的国

内政治活动。今年的关注重点主要是经济增

长率和国防预算。

韩国新闻网站 Newspim 报道说，中国股

市受两会利好影响，上证深证两大市场均呈

现上升态势，本次政府工作报告中强调的国

企改革、供给侧改革、一带一路以及环境保护

等相关内容前景看好。

韩国《亚洲经济》报道说，中国国务院总

理李克强的政府工作报告受到高度关注，中

国各项经济指标表现良好，预期 2017 年中国

的经济政策和经济增长将继续维持稳健。

《韩国经济》援引韩国学者意见表示，中

国的积极财政政策将同样对韩国经济带来积

极影响。

《韩国日报》报道说，在李克强总理所作

的大约 100分钟的政府工作报告中，宣布手机

资费下调的部分获得了最热烈的掌声。

韩国联合新闻社记者引用外电报道称，

全国人大教科文卫委员会主任委员柳斌杰在

两会期间谈到了同谷歌公司之间的协商，预

计在获得相应承诺之后，谷歌学术检索等业

务可能会在中国开展。

希望了解中国改革新方向
本报驻韩国记者 邰 举

韩
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最近美国媒体圈很忙碌，华府层出不穷

地爆出新闻热点，燃起了几乎所有美国媒体

人的激情。尽管如此，远在万里之外的中国

两会，依然吸引了不少美媒的目光。在李克

强总理提交政府工作报告后，不少美媒予以

了及时报道，虽侧重点各有不同，却全面反映

了美国媒体对中国两会的看法。

中国经济的发展态势历来是美国媒体看

两会的重点，今年依然如此。在两会召开前，

彭博社就发文称，中国政府对 2017 年经济增

速的预期及措辞是今年两会的关注重点之

一。李克强总理在政府工作报告中明确提出

2017年中国经济增长预期目标为 6.5%左右之

后，《华尔街日报》报道称，李总理的政府工作

报告为中国经济发展描绘了一条谨慎的路

线，经济增长目标的温和下调，会有利于中国

政府控制日益上升的金融风险。

同 样 关 注 经 济 议 题 ，《基 督 教 科 学 箴

言报》则将目标瞄向政府工作报告中关于

创新驱动经济增长的论述。该报报道，中

国目前虽然还拥有世界上最大的制造业，

但正面临着低劳动力成本的挑战，面对严

峻的竞争压力，中国各行各业的科研人员

更 要 开 放 思 想 ，勇 于 创 新 。 文 章 称 ，释 放

大 众 的 创 新 能 力 是 解 决 经 济 增 速 放 缓 问

题的最简单办法。

空气污染问题是

美媒关注的另一个焦

点。美国全国广播公

司（NBC）援引美联社

报道，以《中国总理承

诺：“要让我们的天空

再次变蓝”》为题，报

道了李总理承诺要加

强空气污染治理，加

快解决燃煤取暖发电

造成的污染问题。报

道指出，雾霾天气是

中国环境污染问题最

明显的表现，中国百

姓 极 其 渴 望 尽 快 改

善 空气质量 ，李 总 理

的讲话表明，中国公

众 对 于 雾 霾 治 理 问

题极其关切，解决这

个 问 题 已 成 政 府 的

当务之急。报道还指

出，李总理的治霾宣

言得到了环境保护组

织的欢迎。
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两会召开期间，法国权威经济类媒体《回

声报》对中国经济发展进行了密集报道。在

科技方面，该报更是着重介绍了中国金融科

技近年来取得的成果。

该报报道称，中国金融科技已经在世界

舞台上居于主导地位。根据埃森哲公司统

计，2016 年中国在金融技术领域的投资金额

突破 100 亿美元，超越了美加两国的 92 亿美

元投资，并遥遥领先于欧洲的 24 亿美元。中

国在金融科技领域取得的成就得益于中国

企业的快速发展，在毕马威公司评估的全球

前五大金融科技公司中，中国独占四席。该

报认为，中国金融科技领域的快速增长仍将

持续，不仅大型金融科技企业已在世界取得

领先，中国传统的大型国有银行也开始探索

应用新技术，通过更便捷和高效的数字化金

融服务满足客户需求，从而抵御金融创新对

传统金融业的冲击。

目前，中国四大国有银行已有 90%的交

易通过网络完成。报道称，未来中国还将在

人工智能、网络安全、大数据、智能顾问、网

上贷款等金融科技领域持续投资。

在经济政策方面，《回声报》对中国结构

性改革、促进民间投资等进行了报道。该报

称，中国将“去产能”作为 2017年的优先任务，

计划减少 5000 万吨钢铁产能和 1.5 亿吨煤炭

产量，淘汰、停建、缓建煤电产能 5000 万千瓦

以上。除了“去产能”，法媒还关注中国加大

力度处置“僵尸企业”，通过兼并、收购、重组、

企业清算等市场化法治化手段对亏损国有企

业进行改革。此外，法媒还关注中国正努力

通过降低私人投资准入门槛、简化法规、鼓励

通过公私合作制等形式吸引民间投资，促进

实体经济发展。

中国金融科技在全球领先
本报驻法国记者 李宏策

法

国

中国两会召开之际，巴西圣保罗州工业

联合会理事佩雷斯在接受科技日报记者采访

时表示，过去的一年，尽管外部环境仍处在世

界金融危机的不利影响之下，但中国政府通

过实施《国家创新驱动发展战略纲要》，进一

步增强了创新对社会发展的支撑作用。2016

年，中国国内生产总值增幅 6.7%，GDP 总量

占全球生产总值的 15%，中国已成推动世界

经济复苏和发展的重要支柱。

佩雷斯称，两会不仅是中国政治生活的

大事，也是世界观察中国的窗口。每年此时，

世界各方人士都会透过两会释放出的信息，

解读中国发展给世界带来的新机遇。当今国

际社会变幻莫测，世界经济和贸易增速低迷、

金融市场波动加剧、地区和全球性挑战突发多

发。作为世界第二大经济体，中国经济不仅保

持中高速增长，还是全球经济增量的主要贡献

者。中国国家主席习近平明确表示，中国开放

的大门不会关上，要坚持全方位对外开放，继

续推动贸易和投资自由化、便利化。

佩雷斯指出，同为新兴市场国家的中

国已成为拉美地区的重要合作伙伴，中国

在拉美地区的对外贸易中扮演着至关重要

的“稳定器”角色。中国与拉美国家均属发

展中国家，双方经济互补性强，经贸合作前

景广阔。中国已成为拉美第二大贸易伙伴

国和第三大投资来源国，拉美的能源、农产

品 ，中 国 的 基 建 、装

备、信息技术、汽车，

都为对方所需。中国

政 府 承 诺 到 2025 年

令中拉贸易规模达到

5000 亿 美 元 、对 拉 美

投 资 存 量 达 到 2500

亿美元，中国的融投

资正在拉美国家的基

础设施建设等领域发

挥 着 至 关 重 要 的 作

用。在拉美发展的重

大转折时刻，中国的

发展为拉美发展提供

了机会。中拉论坛、

双边经贸磋商机制和

中 国 新 的 对 拉 政 策

等，在提升中拉贸易

中发挥了积极作用。

中国提出的建设亚太

自贸区、加强区域全

面 经 济 合 作 和 推 动

“一带一路”建设等，

对拉美国家也都是重

大利好消息，为地区

经济发展注入了“强

心剂”。
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对多数人而言，提到晶体就会联想到

钻石等各种宝石，以及石英石等深受人们

喜爱的贵重物品。但对物理学家来说，这

些由规则原子结构在空间重复排列的晶体

只代表冰山一角，原子结构还能在特定条

件下沿着时间轴呈现周期性变化，即所谓

的“时间晶体”。

《自然》杂志近日以“时间晶体”为封

面，介绍了两篇重要论文，分别以哈佛大学

和马里兰大学为首的两个科研团队，首次

用不同方法同时制造出“时间晶体”，宣告

了“时间晶体”不再只是科幻剧《神秘博士》

中虚拟的“时空穿梭机”，而是一种实实在

在的真实存在，更为人类研究物质特性打

开了全新的思维方式。

什么是“时间晶体”

“时间晶体”理论最先由诺贝尔奖获得

者、麻省理工学院物理学家弗兰克·维尔切

克和同事于 2012 年提出，当时他们发表论

文阐述了相关理论，认为“时间晶体”是一

种处于基态（能量最低状态）可做周期运动

的理论系统，其破坏了时间平移对称性，因

此旋转时的能量比静止时还要低，能在不

消耗能量的前提下以固定模式运动。

去年夏天，著名物理期刊《物理评论快

报》刊登一篇论文，美国加州大学伯克利分

校研究人员描述了制造“时间晶体”和测量

其特性的方法。论文主要作者、该校助理

教授姚颖在接受外媒采访中曾用果冻来形

象解释“时间晶体”，认为与果冻受到反复

拍打后出现的周期性晃动类似，“时间晶

体”在受到冲击后原子结构也会在时间维

度上周期性重现。

也有研究人员用海绵来帮助人们理解

“时间晶体”的概念，当人们每次用同样力

量捏海绵时，海绵会周期性呈现相同的形

状，“时间晶体”内量子系统具有类似运动。

“时间晶体”真实存在

这次两个不同研究团队在制造“时

间晶体”实验中，都运用到姚颖提出的方

法，其名字同时出现在两篇论文的作者

队伍中。姚颖表示，其团队在两组实验

中扮演着理论假设与实际操作之间的桥

梁作用，成功帮助他们以不同方式制造

出“时间晶体”。

其中，马里兰大学张颉颃博士为首的

科研团队将 10 个带电镱离子排成一条直

线，再用一束激光轰击离子创造一个磁

场，用另一束激光反转原子的自旋方向，

一遍一遍地重复该过程，最终让原子进入

在时间上重复的反转模式，从而制造出

“时间晶体”。

而哈佛大学的科研团队以金刚石和

其中 100 万个随机分布的氮—空位为实

验 平 台 ，制 备 出 一 种 离 散 型“ 时 间 晶

体”。因实验样本大，这一方法暗示“时

间晶体”在自然界中存在的可能性比想

象的要高很多。

清华大学交叉信息院量子信息中心尹

璋琦博士告诉科技日报记者，这次制造的

“时间晶体”展现出来的运动周期与外加脉

冲的周期不一样，比外加脉冲周期要长，是

它的两倍、三倍或者更多倍。且在外加驱

动下，系统很难演化到热平衡态。这意味

着他们通过实验展现出“时间晶体”的核心

概念——时间平移对称性的自发破缺。

物理学研究的新世界

姚颖认为，“时间晶体”是一种全新的

物质形态，与过去半个世纪里一直研究的

金属和绝缘体等平衡态物质不同，其处于

一种非平衡态，将为物理学研究打开一个

全新世界，回答与物质本性有关的各种基

本问题。

尹博士表示，按照维尔切克的设想，有

了“时间晶体”，人们就能开发出在三维空

间和时间维度中结晶的时空晶体，未来对

时空晶体进行编程，可设计出复杂的周期

运动回路，代表不同比特和比特间的运算，

然后将人脑意识上传到时空晶体中，保存

人生中最美好最难忘的记忆。

现在，“时间晶体”已经制造成功，其实

际运用或在不久后实现，将能帮助科学家

开发出储存和处理数据的全新量子计算

机，掀开量子计算的新篇章。

（科技日报北京3月14日电）
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科技日报特拉维夫 3月 14日电 （记

者毛黎）全球著名芯片制造商英特尔公司

近日表示，将以 153 亿美元收购以色列从

事汽车辅助和自动驾驶产品研发的“移动

眼”（Mobileye）公司。如果收购完成，它将

是以色列高科技公司有史以来最大规模的

收购交易。英特尔希望，通过此项收购帮

助自己跻身于世界自动驾驶汽车技术领导

者的行列。

“移动眼”公司由阿姆诺·沙书亚和兹

夫·阿维拉姆于 1999 年共同创办，其总部

位于耶路撒冷。目前的主要产品为先进驾

驶辅助系统（ADAS），它基于视觉技术并

通过警告驾驶员道路危险来防止汽车发生

碰撞。事实上，“移动眼”公司已与宝马汽

车公司和英特尔公司合作，研发无人驾驶

汽车，目标是 2021 年时实现自动驾驶汽车

的批量生产。

据悉，英特尔公司在完成收购后，并不

会直接安排自己的人员进入“移动眼”公司

和参与日常运营。相反，对于多年来致力于

通过技术研发改变世界的“移动眼”公司而

言，英特尔的经验、文化、专业知识和资源，为

其实现自己的理想找到了更好的途径。

2016 年 4 月，英特尔公司发布了新的

发展战略，将从计算机公司转变成为云计

算和数 10 亿台智能型并相连的计算设备

提供支持服务的公司。该公司首席执行官

布莱恩·科兹安尼奇表示，无人驾驶汽车对

英特尔未来十分重要的原因在于数据。公

司的战略是让自己成为各项技术和各个行

业中发生数据革命的驱动力，公司的重点

是庞大数据的创建、使用和分析，并提供解

决方案。

英特尔拟购以色列无人驾驶技术公司

图片均来自网络

图为《自然》杂志封面的“时间晶体”示意图


